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Partie administrative





130e Assemblee generale

samedi 29 avril 1995

Salle de la Marelle, Tramelan

Ordre du jour

09 h 00 Reception
09 h 30 Seance administrative

1. Ouvertüre
2. Rapports d'activite

a) Secretariat

b) Actes

c) Editions

d) Cercle d'etudes historiques
e) Cercle d'etudes scientifiques
f) Cercle d'archeologie

3. Approbation des comptes
4. Presentation du budget
5. Divers

Remise du prix scientifique Jules Thurmann

11 h 15 Conference de M. Rene Jeanneret, professeur ä 1'E-
cole d'ingenieurs de Bienne : « Experiences lors de
la course en Australie 1993 et proprietes du vehicule
solaire Spirit of Biel. »

Concert-aperitif anime par l'ensemble « Clarinettes
Contrast».
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PERSONNALITES PRESENTES

Comite directeur

M. Claude Juillerat, president central
M. Jean-Francois Lachat, secretaire general
M. Bernard Jolidon, tresorier central
M. Claude Rebetez, responsable des Actes
Mme Anne-Marie Steullet
M. Jacques Hirt
M. Maxime Jeanbourquin
M. Bernard Bedat, responsable des Editions
M. Marcel Berthold, representant du CEH
M. Pierre Reusser, president du CES

Sections

Mmc Marie-Paule Droz, Neuchatel
M. Jean-Louis Bilat, Bäle
M. Albert Affolter, Tramelan
M. Bernard Mertenat, La Prevöte
M. Nicolas Gogniat, Franches-Montagnes
M. Alphonse Paratte, Geneve
M. Andre Piller, Lausanne
M. Francois Reusser, Berne
M. Paul Terrier, Bienne
M. Fredy Dubois, La Neuveville

Secretariat

Mme Marie-Helene Bedat
Mme Madeleine Lachat
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Membres d'honneur

M. Victor Erard
M. Bernard Moritz
M. Philippe Wicht

Prix scientifique

M. Michel Monbaron, laureat

Politiques

M. Pierre Kohler, president du Gouvernement jurassien
M. Claude Laville, vice-president du Pariement jurassien
M. Bernard Jacot, maire de Tramelan
M. Antoine Bigler, prefet de Courtelary
M. Gabriel Theubet, conseiller national
M. Joseph Merat, president du Tribunal cantonal
M. Gilbert Lovis, delegue aux Affaires culturelles
M. Albert Steullet, ancien procureur cantonal
M. Claude Merazzi, directeur du CIP ä Tramelan



1. OUVERTÜRE

M. Claude Juillerat, president central, ouvre les debats de la 130e As-
semblee generale ä9 h 30 devant quelcjue 100 personnes.

SOUHAITS DE BIENVENUE

par M. Albert Affolter
president de la section cle Tramelan

Au nom de la section de Tramelan de TEmulation, je suis particulie-
rement heureux de vous accueillir en cette salle de la Marelle. Je partage
ce privilege avec d'autres presidents de notre section qui ont accueilli
l'Emulation.

En 1927, Fritz Benoit, notaire, saluait la 64e Assemblee generale ; en
1938, ä la veille d'evenements douloureux, c'est Adam Rossel, president
actif et devoue s'il en fut, qui profita de la venue ä Tramelan des Emula-
teurs pour apposer une plaque commemorative sur la maison natale de

Virgile Rossel; en 1969, Andre Sintz, Emulateur emerite dont le souvenir
est encore bien vivant dans notre memoire, innova pour l'accueil de

la 104° Assemblee de l'Emulation en choisissant le cadre grandiose des
päturages de la Poudriere, pres des Reussilles. Mais, anecdote dont quelques

Emulateurs et Emulatrices se souviennent, l'orage mit un terme
premature ä cette partie de campagne alors que se deroulait la partie
administrative et que la saucisse cuisait sous la braise.

En 1977 enfin, c'est Michel Le Roy qui faisait les honneurs de la 112c
Assemblee generale, periode particulierement chaude de notre histoire.

Permettez-moi, Mesdames et Messieurs, de vous remercier d'avoir
choisi notre section pour vos assises annuelles ; merci aussi ä la Munici-
palite de Tramelan et ä son maire, M. Bernard Jacot, pour la mise ä

disposition de la salle de la Marelle ; un chaleureux merci egalement au
Conferencier du jour, M. Rene Jeanneret, ainsi qu'aux musiciens qui
nous divertiront tout ä l'heure ; merci enfin et surtout, ä Serge Chopard,
artiste et enseignant, auteur du souvenir colore que vous conserverez, je
l'espere, ä une place privilegiee.

Aujourd'hui, Mesdames et Messieurs, l'enthousiasme et la chaleur de
l'accueil que la section de Tramelan vous reserve, s'inscrivent dans la
suite d'une tradition qui ne demande qu'ä se perpetuer et qui, j'en suis
certain, contribuera ä rechauffer Tesprit d'ouverture et l'ideal culturel
propres aux Emulateurs.
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C'est dans cet esprit d'ouverture, et au nom de cet ideal culturel qui
nous lie, que je vous souhaite, Monsieur le President, Mesdames et
Messieurs, une cordiale bienvenue et une lumineuse journee ä Tramelan.

Je vous remercie de votre attention.

ALLOCUTION PRONONCEE A L'ASSEMBLEE GENERALE
par M. Claude Juillerat,

president central

Cette annee, nous avons l'honneur de tenir nos assises ä Tramelan,
lieu oü nous serons assurement bien accueillis, ä 1'instar du Pasteur Fre-
ne, le 2 aoüt 1798 :

Mon fröre et moi allames ä Tramelan, oü nous dinames chez
Mr le Ministre Imer ; je trouvai que sa femme s'embellissoit en

faisant des enfans. M'' Imer nous raccompagna pour nous faire
voir 1' emplacement et les vestiges de l'ancien Chateau de

Tramelan ; c'est en degä de Tramelan Dessous.

Aujourd'hui, tous les ingredients sont reunis pour que la journee soit
reussie, pour que le souvenir dont eile nous impregnera soit radieux
comme la beaute des dames du lieu ; du moins je suppose qu'ä deux
cents ans pres, c'est une constante historique qui ne se dement pas.

Quelle image avons-nous de Tramelan Quelle image les Tramelots
ont-ils de leur commune Question unique, vision double.

Tramelan, est-ce une etape sur une voie de communication Est-ce
un lieu paisible retire des voies de communication II fut un temps oü le
courrier de Paris ä Berne passait le Doubs ä Goumois, faisait certaine-
ment etape ä Tramelan, avant d'atteindre Bienne, porte d'entree du
Plateau suisse. Pour moi, natif de Saignelegier, Tramelan etait la localite la
plus proche, celle oü l'on faisait les achats importants, difficiles dans le
chef-lieu franc-montagnard.

Que reste-t-il de cette vision de premiere enfance Les evenements
politiques ont induit des comportements differents, ont arbitrairement
eloigne des gens que la nature meme de leur pays faisait se rencontrer
spontanement, lies qu'ils etaient aussi bien par leur genre d'activites que
par leur rude et secret temperament de Taignons.

L'Emulation, eile, ne se soucie pas de barrieres artificielles. Elle plon-
ge sa.justification dans les racines memes de notre histoire commune ;

eile reunit en son sein, sous son egide, les fruits des deux hemispheres
du cerveau jurassien : les creations des artistes, poetes, sculpteurs pro-
ches des sensibilites d'hier ou de maintenant; les productions des
artisans de jadis, des ingenieurs et techniciens constructeurs du confort de

notre monde materiel contemporain.

369



L'Emulation se veut pluraliste ; elle est ouverte ä une approche diffe-
rente de la societe de demain. En son sein peuvent s'exprimer de nou-
velles tendances, des visions futuristes, des prospectives tant philoso-
phiques que politiques. Sans renier, plus meme, tout en cultivant les va-
leurs qui formerent l'essence de notre culture, l'Emulation souhaite voir
s'epanouir dans ses sections, dans ses cercles, une reflexion sur le deve-
nir de notre specificite regionale. Comment s'ouvrir au monde sans s'af-
fadir Le sterile repli sur soi-meme n'est que regression de l'äme et de
la pensee. Osons, imaginons, revons

Comme certain politologue auquel l'Emulation ouvre ses Actes cette
annee, tracons avec courage le cadre geographique, economique ou
politique d'un avenir commun. Tramelan nous en a donne l'exemple : les
premieres fusions de communes, gage de progres et d'efficacite, n'ont-
elles pas reuni Tramelan-Dessus et Tramelan-Dessous des les annees
1950? Au-delä de 1'espace communal, Tramelan s'ouvre ä la Region
dans son acception la plus large par son Centre interregional de perfec-
tionnement, centre que nous aurons le plaisir de visiter cet apres-midi.
La visite de ce lieu de reflexion revet valeur de Symbole, symbole de la
definition d'un nouvel espace culturel jurassien. Nous remercions par
avance M. Merazzi, directeur du CIP, de son accueil. Je reitere egale-
ment notre gratitude ä la section de Tramelan, dont le travail et le de-
vouement permettent la bonne reussite de l'assemblee de ce jour.

ALLOCUTION DE M. BERNARD JACOT,
maire cle Tramelan

C'est avec un plaisir particulier que je vous salue ä l'occasion de la
130e Assemblee generale annuelle de la Societe jurassienne d'Emulation.

Nos autoriles sont heureuses d'accueillir ä Tramelan les assises d'une
Societe aussi prestigieuse que la votre.

C'est une tradition de faire une breve presentation de la cite dans la-
quelle se tient votre assemblee, ceci d'autant plus que les sections sont
etablies dans plusieurs regions de notre pays.

Situe en pleine nature, ä une altitude moyenne d'environ 900 metres,
notre grand village compte actuellement 4400 habitants. Naitre et vivre
dans un cadre, certes magnifique, mais austere et rigoureux, exige de ses
habitants de la volonte et du savoir-faire. C'est done dans ce haut pays
que l'horlogerie et la mecanique se sont developpees. N'est-ce pas ega-
lement un endroit de predilection pour l'agriculture et l'elevage

En plus d'un commerce local dynamique et offrant une large gamme
de produits, Tramelan compte dans ses murs, depuis quelques annees
seulement, le CIP (Centre interregional de perfectionnement) situe ä
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quelques metres d'ici. Le developpement du CIP est des plus rejouis-
sants, puisque chaque annee un nombre toujours plus important de per-
sonnes viennent y suivre un cours de peifectionnement, visiter des
expositions et assister ä des conferences donnees par des personnalites de

renonr.
En 1994, pas moins de 35 000 personnes ont frequente ce lieu de

formation et de culture. Ce bätiment abrite egalement le Service cantonal
des bourses, le Centre de perfectionnement du corps enseignant, l'Office
de recherches pedagogiques. D'autre part, le CIP a recemment mis en
place deux nouvelles activites ties importantes : le Centre technique et
de formation pour l'industrie du decolletage et du taillage ainsi qu'une
classe de l'Ecole superieure des cadres pour l'economie et l'adminis-
tration.

Ce quartier dans lequel sont situes plusieurs centres attractifs aussi
bien sportifs que culturels, a necessite une amelioration de l'acces con-
cretisee par la construction du pont des Lovieres que vous avez emprun-
te ce matin.

Pour vivre l'amitie, pour apprendre le devouement et l'engagement, il
faut que les habitants d'un village puissent participer ä l'activite des so-
cietes locales. Tramelan en compte plusieurs dizaines, permettant a cha-
cun de s'epanouir dans le domaine de son choix. Voilä resumes tres
brievement quelques aspects de Tramelan.

Permettez-moi de m'attarder encore un instant sur votre Societe.
Dans l'histoire du Jura bernois retracee par Virgile Rossel qui fut un
illustre Emulateur, j'ai pu lire le passage suivant relatif ä la Societe ju-
rassienne d'Emulation, je cite :

L'epoque heroique de la Suisse nouvelle ne fut pas toute d'a-
gitation electorate et d'action legislative. Les sciences, les let-
tres, les arts eurent leur season cle reveil. L'annee 1847 sera
toujours l'une des plus memorables de notre histoire, parce
qu eile a vu naitre la Societe jurcissienne d'Emulation. Xavier
Stockmar et Jules Thurmann se proposerent cle creer un centre
de ralliement intellectuel dans le Jura. Leur initiative fut cha-
leureusement accueillie par une elite de citoyens qui, tous,
sauf deux, habitaient Porrentruy. La Societe jurassienne
d'Emulation, fonclee le 11 fevrier 1847, arreta le texte de ses
Statuts le 27 aout suivant. Elle « encourcigerait et propagerait
dcins le Jura 1'etucle des lettres, des sciences et des arts », eile
« veillerait ä la conservation et ä la prosperite des etablisse-
ments litteraires et scientifiques dans le pays », eile «favori-
serait la recherche des documents historiques qui interessent
la patrie.

C'est pres de trois quarts de siecle plus tard qu'une section se crea
ä Tramelan. La seance constitutive eut lieu le 21 decembre 1921. La
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nouvelle section convia regulierement ses membres et le public ä des
conferences et des recitals fort apprecies.

En parcourant les Actes anterieurs ä la Seconde Guerre mondiale, ain-
si que de plus recents, j'ai pu me rendre compte qu'une activite intense

regne dans vos differentes sections et parmi les Emulateurs.
Les sciences, les lettres, les arts sont, depuis bientot 150 ans, 1'apanage
de votre eminente societe.
Malgre les bouleversements techniques, economiques et politiques,

malgre deux guerres mondiales dont notre pays a ete miraculeusement
epargne, malgre les vicissitudes qui se sont succedees sur notre vieux
continent, votre societe a subsiste. II a fallu, au cours de ces 150 ans, des
femmes et des hommes de volonte, des femmes et des hommes qui, dans
des periodes difficiles, ont su relever les defis qui se presentaient.

Dans 1700 jours, nous serons ä une semaine d'un nouveau millenaire
dans lequel nous mettons tant d'espoir, mais qui comporte aussi tant
d'incertitudes.

Je pense ä la science, ä la recherche, ä la technologie, ä l'environne-
ment, je pense ä l'Europe qui est en pleine mutation et ä propos de la-
quelle la Suisse devra faire des choix difficiles ; je pense aux relations
entre les differentes contrees de notre pays.

Afin d'etre en mesure d'affronter avec determination les problemes
futurs, nous devons preserver notre unite nationale. Nous ne devons en
aucun cas et sous aucun pretexte nous dresser les uns contre les autres,
les jeunes contre les aines, les villes contre les campagnes, pas plus que
les regions parlant le frangais, l'allemand, l'italien ou le romanche ne
doivent se dresser les unes contre les autres, comme certains tentent de

nous y pousser. Nos diversites culturelles et linguistiques, dont vous etes
un exemple, doivent rester notre force.

Dans tous ces domaines, il faudra des responsables ayant une volonte
et des qualites superieures, des idees nouvelles, de l'enthousiasme, un
esprit d'ouverture et le sens du dialogue.

Je souhaite ardemment que les sciences, les lettres et les arts conti-
nuent de vous animer pour la recherche de la paix et de la liberte. La
liberte demande un engagement personnel sans reläche. La liberte, c'est le
droit d'exprimer librement ses pensees dans le respect de son prochain
et des lois democratiques. La liberte nous impose des devoirs ä l'egard
de notre cite, de notre pays et du monde.

Vous faites partie, Mesdames et Messieurs, de cette elite intellectuelle
qui sera un maillon primordial pour la construction du XXIe siecle.

Pour conclure, je vous adresse mes sinceres remerciements et mes
vives felicitations pour tout ce que vous avez dejä apporte ä notre collec-
tivite ; je vous encourage chacune et chacun ä perseverer dans votre
engagement afin que les sciences, les lettres et les arts ne cessent d'etre
transmis ä la jeunesse, comme les aines Font fait pour vous.
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Puissent tous mes vceux de succes vous accompagner dans vos activi-
tes futures.

Deux scrutciteurs sont ensuite designes : il s'agit de Messieurs Paul
Terrier et Roger Piller.

2. RAPPORTS D'ACTIVITE

A) SECRETARIAT

Aujourd'hui, une nouvelle annee emulative s'acheve et le moins que
Ton puisse dire, c'est que celle-ci s'est montree veritablement digne des

precedentes de par le nombre et la qualite des activites proposees, de par
les contacts fructueux entretenus avec nos partenaires et de par les

echanges realises avec les autres grandes associations sceurs. Les
rapports que vous entendrez dans un bref instant suffiront ä confirmer mes

propos. Mais parmi les faits marquants ayant ponctue la vie de notre so-
ciete, je n'en retiendrai que quelques-uns, ceux qui me semblent caracte-
riser de maniere plus particuliere Tesprit meme de l'Emulation.

J'insisterai tout d'abord sur la parution des deux derniers volumes du
Journal de ma vie du pasteur Theophile Remy Frene. Une ceuvre
monumentale (quatre tomes et un index) due au travail remarquable de Monsieur

le professeur Andre Bandelier ainsi qu'ä celui de son equipe de

chercheurs, a ainsi vu le jour. Les editions Intervalles, comme Celles de
la Societe jurassienne d'Emulation, ne sont pas peu fieres d'avoir ete
associees ä cette merveilleuse aventure. Les historiens etaient unani-
mes : un tel ouvrage manquait ä leur collection. Aujourd'hui, 1'oubli est

repare.
Deuxieme evenement important durant 1'annee ecoulee : la mise en

place de l'Assemblee interjurassienne. Nous avons ete heureux de cons-
tater qu'enfin, entre gens residant dans la meme region, le dialogue a pu
etre retabli. Meme si nous sommes conscients que le temps sera long
avant qu'une solution capable de satisfaire l'ensemble des Jurassiens
voit le jour, nous ne pouvons qu'applaudir ä l'initiative commune qui a

donne naissance ä une assemblee reunissant vingt-quatre personnalites
de tout bord et de toute tendance politique. En ce qui concerne l'Emulation,

elle peut se montrer tres satisfaite puisque un membre de son Co-
mite directeur, Monsieur Maxime Jeanbourquin, siege au sein de ladite
assemblee. C'est done avec grand interet que nous resterons ä l'ecoute
des debats qui n'auront de cesse de se poursuivre.
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L'un des buts que 1'Emulation s'est fixes consiste avant tout ä defen-
dre et a promouvoir la culture en recompensant les personnalites juras-
siennes qui, dans un domaine ou dans un autre, ont su mettre en valeur
notre patrimoine, que celui-ci se realise sous une forme litteraire, histo-
rique ou scientifique. Apres avoir remis l'annee derniere notre prix litteraire

ä l'ecrivain jurassien Bernard Comment, nous nous appretons au-
jourd'hui ä decerner le prix Jules Thurmann ä un scientifique reconnu,
designe par un jury specialement constitue ä cet effet. Monsieur Pierre
Reusser, president de ce jury, aura tout ä l'heure le plaisir de vous
presenter l'heureux laureat.

Le Comite directeur s'est depuis quelque temps dejä attache ä refle-
chir sur la forme ä donner aux manifestations qui devront marquer le
150e anniversaire de 1'Emulation en 1997. A cet effet, il a mis sur pied
une commission de travail chargee d'elaborer un certain nombre d'acti-
vites specifiques, propres ä une telle fete. Un catalogue de propositions a

dejä ete etabli, mais il reste ouvert et nous demeurons ä l'ecoute de toute
suggestion susceptible d'ameliorer encore la qualite des prestations en-
visagees.

Aujourd'hui, la situation financiere de notre societe, meme si elle
n'est pas resplendissante, demeure saine, le rapport de notre tresorier
central en temoignera tout ä l'heure. S'il en est ainsi, cela est avant tout
dü au succes rencontre aupres de nos membres par la vente des ouvrages
edites, ainsi qu'ä la fidelite dont la tres grande majorite des Emulateurs
fait preuve ä l'egard de notre societe depuis fort longtemps. En
consequence, je m'en voudrais de conclure ce rapport sans remercier ici-me-
me, et tres chaleureusement, les nombreuses personnes qui, souvent be-
nevolement, se devouent jour apres jour ä la grande cause de 1'Emulation.

Je pense tout particulierement aux presidents de nos 17 sections,
aux presidents des cercles d'etudes historiques, scientifiques et archeo-
logiques, aux responsables des Actes, des editions, ainsi qu'ä l'ensemble
des membres du Comite directeur. A eux tous, j'adresse mes plus vifs
remerciements. Je me dois egalement de remercier du fond du cceur nos
deux secretaires, Mesdames Bedat et Lachat, qui, dans une periode que
Ton dit de recession, voient leur travail en constante augmentation
en raison du fait que la quasi-totalite de la comptabilite leur sera pro-
chainement confiee, dans le but de soulager dans sa täche notre grand
tresorier.

En guise de conclusion, je me permettrai de vous soumettre trois
reflexions qui serviront ä ponctuer une annee emulative particulierement
interessante et qui devraient laisser augurer d'un avenir plus rejouissant
encore :

- comme je le souhaitais pour clore le rapport presente lors de notre
derniere Assemblee generale, sous la baguette de son nouveau president,
1'Emulation a poursuivi sa longue et enrichissante marche en avant. De
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nouvelles orientations ont peut-etre ete prises, de nouvelles methodes de
travail ont certainement vu le jour, mais jamais, au grand jamais, 1'esprit
meme de l'Emulation n'aura ete transgresse et c'est dans la serenite la
plus totale que toutes les grandes decisions auront ete discutees ;

-dans deux ans, l'Emulation sera en fete. Je souhaite que cette fete
ne soit pas settlement 1'apanage du Comite directeur ou celui du comite
d'organisation. Je pense que toutes les sections, tous les cercles se doi-
vent, cette annee-lä, de marquer de leur empreinte cet important evene-
ment. Je demeure intimement persuade que les comites responsables
sauront pour l'occasion mettre sur pied au sein meme de leur section une
ou plusieurs manifestations speciales susceptibles de rappeler que
l'Emulation d'aujourd'hui reste ce qu'elle a toujours ete : une societe plei-
ne de vitalite et toujours prete ä assumer le role qui est le sien, celui qui
consiste ä promouvoir et ä defendre sous les aspects les plus divers la
culture jurassienne ;

— et pour clore, j'oserai former un dernier vceu. Puissent les annees ä

venir voir notre societe toujours plus grande et plus forte en ce qui con-
cerne le nombre de ses adherents. Que les sections se mobilisent afin
d'offrir aux membres en devenir, aux jeunes surtout, des activites
propres ä leurs desirs du moment et propres surtout ä leurs plus hautes et
plus nobles aspirations. L'avenir de l'Emulation appartient ä la jeunesse
d'aujourd'hui et il ne faut pas oublier de faire appel ä ces forces
nouvelles qui sauront sans aucun doute apporter ä une societe plus que cen-
tenaire le sang frais dont elle a et aura toujours besoin.

Au nom du Comite directeur

Le president central Le secretaire general
Claude Juillerat Jean-Frangois La-

chat

B) « ACTES » 1994

Les Actes 1994 ont, pour la premiere fois, ete composes par l'entre-
prise de microedition Demotec SA de Porrentruy ; 2200 exemplaires de
serie et 50 de luxe numerates ont ete tires sur les presses de l'imprime-
rie Roos SA ä Cremines. Apres onze annees d'une formule que chaque
Emulateur avait su apprecier, il nous parut judicieux de faire subir un
lifting aux Actes de notre societe. La couverture a ete repensee, la vouivre,
cette annee bordeaux, se mariant avec le gris et le blanc, les teintes
dominantes de la nouvelle robe ; la composition est desormais faite en
Times, les titres ayant ete aussi remanies ; enfin, la conception des ta-
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bleaux et des graphiques a ete modernisee. Nous esperons que ces pe-
tites retouches rendront votre lecture encore plus agreable.

Le volume compte 365 pages foliotees et 25 pages de publicite qui
couvrent environ le septieme du coüt de la publication. La parution des
Actes a fait l'objet d'une conference de presse et l'evenement a ete com-
mente sur les ondes de Frequence Jura le lundi 27 mars.

Chacun aura-t-il ainsi pu feuilleter, ou mieux encore je l'espere sa-
vourer, selon ses aspirations propres, l'un ou 1'autre texte avant l'As-
semblee generale de Tramelan. Pour memoire, je rappellerai que les
Actes comprennent 14 articles repartis en 5 chapitres : Sciences sociales,
Sciences, Arts, Lettres et Histoire qui sont suivis comme de coutume par
la partie administrative. Cette derniere comprend deux volets particu-
liers : le depot du Fonds sud de notre societe dans les locaux de Memoire

d'Erguel ä Saint-Imier et un petit clin d'ceil au passe avec quelques
extraits savoureux de l'Assemblee generale qui s'est tenue il y a 70 ans
ä Porrentruy.

Pour clore, le responsable des Actes adresse ses remerciements sin-
ceres ä Mmes Bedat et Lachat pour leur disponibilite et la qualite de leurs
services, et amicaux aux membres de la commission des Actes, presidee
par M. Philippe Wicht, pour leur collaboration precieuse et leurs con-
seils judicieux.

Le responsable des Actes
Claude Rebetez

C) EDITIONS

Qui disait qu'une maison d'edition, une fois lancee, ne connait plus ni
pause ni repit

1994 n'a pas dementi la formule, bien au contraire, puisque la ven-
dange fut une des plus abondantes et des mieux reussies :

- la collection «L'Art en OEuvre » s'est enrichie d'un precieux et
beau Myrha, initiation progressive et fouillee ä Part de la metamorphose
de 1'artiste des Breuleux ;

- les deux derniers volumes du Journal de ma vie du pasteur Frene
sont sortis de presse, mettant ainsi fin ä une aventure editoriale longue et
passionnante. Elle a enrichi notre patrimoine d'une des grandes sources
dans lesquelles puiseront nos historiens. Nous le devons ä la perseverance

et ä la competence du professeur Bandelier et de son equipe de cher-
cheurs et aux efforts unis des coediteurs dont il faut louer ici l'ouverture
et le sens du risque : Intervalles et l'Emulation ;
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- nous sortions, en decembre dernier, pour le plaisir du cceur et des

yeux, Raimeux, moment de nature jurassienne, ouvrage du photographe
naturaliste Alain Saunier, consacre ä la flore et ä la faune de cette mon-
tagne mythique; c'est ä son immense talent que nous devons d'avoir
publie un aussi beau livre qui rencontra d'emblee, dans nos vallees, un
immense succes ;

- enfin, pour la bonne bouche, « l'CEil et la Memoire » consacrait son
douzieme volume aux Aubergistes de Jean Gigon, hommage rendu ä sa

grand-mere Aubry des Vacheries-des-Breuleux et aux femmes aux four-
neaux de Romandie.

Si les dieux nous sont favorables, je songe ici ä ceux qui siegent au
Comite directeur de notre societe, nous pourrions mettre bientot sur nos

rayons :

- un ouvrage de 120 portraits des createurs jurassiens par Jacques Be-
lat, en coedition avec la fondation Bloch ;

- un autre ouvrage consacre ä Georges Wenger, magnifique livre de
recedes qui s'apparentera ä un livre d'art, en coedition avec le Franc-
Montagnard, Armand Stocker et Georges Wenger ;

- un troisieme ä un nouveau grand texte de l'historiographie
jurassienne : Les Annales du College de Porrentruy (1588 ä 1771), traduites
du latin par Mme Eschenlohr sous la conduite des professeurs Schneider
et Boillat de l'Universite de Neuchätel, grace au concours du Fonds
national de la recherche scientifique ;

- enfin, il est envisage de publier, dans la collection « l'CEil et la
Memoire », 1'excellent travail de Nicolas Barre sur le meme College des Je-
suites au temps de Blarer-de-Wartensee, parce qu'il eclaire l'histoire de
ce temps ä la lumiere de documents puises ä des sources jusqu'ici me-
connues.

Je ne dirai rien des autres projets en gestation, d'un troisieme volume
de 1'Anthologie jurassienne, par exemple, d'une nouvelle histoire
jurassienne en livre de poche, d'un cinquieme volume du Panorama sur Part
religieux ou sur 1'architecture contemporaine dans le Jura ni de nom-
breuses propositions de publications qui nous assaillent de toutes parts.
Le Comite directeur n'y survivrait pas.

Le responsable des editions
Bernard Bedat
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D) CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

1995 : le CEH fete son 25e anniversaire. Sans champagne ni
paillettes, mais avec le lancement d'une collection de travaux d'histoire ju-
rassienne.

Repertoire des travaux academiques 1960-1992

En 1993, Nicolas Barre et Thierry Christ achevaient la recension des
travaux concernant l'ancien Eveche de Bale realises dans les hautes eco-
les suisses entre 1960 ä 1992. Pour faire connaitre ces recherches, la plu-
part non publiees et reposant dans les tiroirs des facultes, le CEH a decide

de publier ce repertoire. La mise au point du manuscrit a pris quelques

temps. Cette bibliographie vient de sortir de presse. Elle est le
premier volume de la collection Cahiers d'etudes historiques dont le lancement

avait ete decide lors de l'assemblee generale du 11 decembre 1993.

Cahiers d'etudes historiques

A cet effet, le Bureau a poursuivi la mise sur pied du projet d'edition
de travaux universitaires. II a elabore les Statuts de la collection, un con-
trat d'edition type et un reglement du Fonds de publication, constitue
grace au don extraordinaire de 10 000 francs repu de la part d'un de nos
fideles membres. Le numero deux - un memoire de licence - devrait
sortir ä l'automne 1995.

Lettre d'information

Au cours de cette annee, le CEH a de nouveau fait paraitre trois
numeros de la Lettre d'information. En juillet (N° 8), sous le titre Histoi-
re (s) de famille (s), Francois Noirjean, Jean-Luc Wermeille et Jean-
Claude Rennwald ont demontre - ä partir de leurs travaux recents - que
de nouvelles approches genealogiques et sociologiques de la famille
pouvaient heureusement contribuer ä renouveler l'histoire jurassienne.
Le numero 9 de novembre est plus eclectique : presentation des
Archives de l'ancien Eveche de Bale par son conservateur Jean-Claude Re-
betez, information sur la revue Le Medieviste et I' ordinateur et tres bon
compte rendu critique de Thierry Christ sur un travail de diplöme d'en-
seignement dans le domaine encore peu explore de l'histoire de l'assis-
tance publique dans le Jura. Dans la demiere livraison (N° 10, avril
1995), deux jeunes chercheurs s'interrogent sur la maniere dont leurs
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aines de la generation precedente ont traite (maltraite 1'histoire juras-
sienne des XIXe et XXC siecles. Leur demarche un brin iconoclaste de-
vrait stimuler une reflexion necessaire sur l'historiographie et le travail
de l'historien dans le Jura.

Participation du CEH ä un cours de formation pour chömeurs

Comme l'annee derniere, plusieurs membres du Bureau ont anime le

cours de formation « Archives des collectivites publiques, classement et
inventaires » qui s'est deroule en octobre-novembre dans le cadre du

programme d'occupation des personnes sans emploi de l'Association
regionale Jura-Bienne.

Assemblee generale annuelle ä Saignelegier

L'assemblee generale annuelle s'est deroulee ä Saignelegier, le 3 de-
cembre 1994. Elle s'est penchee essentiellement sur les problemes d'e-
dition evoques plus haut. L'assemblee a aussi pris acte de diverses
propositions concernant la participation du CEH ä la celebration du 150e

anniversaire de la Societe jurassienne d'Emulation. La partie administrative

fut suivie d'une presentation par Jean-Luc et Christophe Wermeille
de leurs recherches genealogiques tres fouillees sur les families Froide-
vaux, originaires du Bemont.

Contribution financiere des membres

L'appel ä une contribution volontaire de la part des membres pour fi-
nancer nos activites et en particulier la Lettre d'information a eu un echo
depassant largement nos esperances. Plus de septante personnes nous
ont envoye des messages d'encouragement et quelque 1700 francs.
C'est un stimulant formidable pour le CEH au moment oil il entame son
deuxieme quart de siecle.

Le responsable du CEH
Frangois Kohler
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E) CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

L'activite de l'annee 1994 a ete plus calme qu'en 1993. Elle s'est sol-
dee par le colloque habituel, une conference publique ayant dü etre re-
portee ä 1995.

Colloque du 19 novembre 1994

Dans le respect d'une tradition desormais etablie, ä peu d'exceptions
pres, le colloque a eu lieu au Musee jurassien des sciences naturelles et a
reuni 27 personnes. Inspires par Jacques Prevert, qui a ecrit: « De deux
choses l'une, l'autre c'est le soleil », nous avons choisi de le consacrer ä

1'astronomie.

1. La decouverte des galaxies par Jean Friche.

Fort bien documente, M. Friche a procede ä un tour d'horizon de
l'histoire de 1'astronomie, des origines ä la decouverte des galaxies. II
est un autodidacte qui, des son plus jeune age, est fascine par les profon-
deurs etoilees de l'Univers qui Font toujours fait rever. Decolleteur de
profession, reconverti dans le domaine des quarts industriels, il se met ä

fabriquer des telescopes pendant ses heures de loisirs, fonde la Societe
jurassienne d'astronomie et cree, avec ses amis, l'observatoire de
Vieques. II le dote du telescope le plus grand et le plus performant de Suisse
romande, qu'il construit entierement de ses mains. Goüt de la precision,
esprit de Synthese, langage image teinte de poesie, font de lui un
Conferencier agreable ä ecouter.

2. Memento et hommage ä un grand savant suisse :

F. Zwicky par Michel Ory.

M. Ory, lui-meme astrophysicien, issu de l'Universite de Geneve, au-
jourd'hui journaliste scientifique et enseignant au Lycee cantonal, se
penche sur le destin d'un astronome et physicien extraordinaire, le Gla-
ronnais F. Zwicky. Malheureusement trop meconnu dans notre pays, ce
savant qui a vecu de 1898 ä 1974, est ne en Bulgarie et a fait ses etudes
ä Zurich. Son parcours l'a notamment conduit ä Pasadena et au Mont
Palomar aux USA. II a effectue des travaux sur les nebuleuses extra-
galactiques. En 1938 dejä, il postulait que l'unite de peuplement de
l'Univers n'etait pas la galaxie, mais l'amas de galaxies. These confirmee
par la recherche moderne, en particulier les decouvertes faites par le
satellite « Hubble ». L'expose de M. Ory fera l'objet d'une publication
plus detaillee dans les Actes de notre Societe.
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La pause qui separe les deux presentations permet aux participants du

colloque d'admirer les meteorites du Musee exposees par M. F. Guenat
et commentees par M. G. Keller.

Le soussigne remercie les membres du comite du Cercle pour leur
collaboration efficace et leur appui.

Le president du CES
Pierre Reusser

F) CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Durant l'exercice ecoule, le Cercle d'archeologie a continue ses tra-
vaux avec assiduite. En plus des onze seances du comite, destinees ä la
preparation des activites ou ä la mise au point des publications, nous
nous sommes rencontres ä de multiples occasions, telles que :

- Du 12 au 14 mai, onze personnes participent ä une excursion au Val
d'Aoste. Remarquable expedition, ä renouveler prochainement; d'autres
buts ont dejä ete evoques ;

-Le samedi 11 juin, plus d'une trentaine de passionnes profitent du
dernier jour d'ouverture de Fextraordinaire exposition organisee ä Bale
sur le theme « La redecouverte de Pompei». Retour par le Sundgau,
avec voies romaines, chateaux medievaux et eglises romanes ;

- Le samedi 3 septembre, Christophe Gerber, archeologue responsable
de la N 16 pour le Jura bemois, nous emmene sur les traces des

Romains, de la Tanne, par Pierre-Pertuis et la Toise de saint Martin, jusqu'ä
Bienne, en partie ä pied, partiellement en minibus ;

- Le 17 septembre, la Section d'archeologie de l'Office du patrimoine
historique a organise une journee « Portes ouvertes » ä Develier, sur les
chantiers de la N 16. Un monde d'artisans du haut Moyen Age a ete

evoque et commente avec passion par les differents intervenants ;

- Le vendredi 11 novembre, ä La Caquerelle, a eu lieu la conference
de M. Philippe Daliais, sur le sujet: « D'Osaka ä Flokkai'do. Visages de

l'archeologie japonaise ». Nous avons apprehende le passe du Pays du
Soleil levant par des methodes de recherche marquees par une technicite
d'avant-garde sur le terrain.

Concernant les publications, le CAJ 5 sur l'Age du bronze dans le
Jura est sorti de presse ä mi-juin.

Le CAJ 6, de conception legerement differente, permettra la vulgarisation

d'un memoire de licence de qualite, retravaille et augmente du
resultat d'analyses ulterieures. Parution de ce volume fin 1995 ou debut
1996.
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La numerotation des CAJ en projet est susceptible d'etre modifiee
pour maintenir une coherence avec l'ordre de publication.

Le Guide archeologique avance. Trente articles sur soixante sont dejä
rediges. Parution prevue pour le 150°, en 1997.

Nous tenons ä relever le labeur accompli avec passion par le Groupe
de travail du fer.

Notre comite a connu quelques modifications dans sa composition :

l'arrivee de Christophe Gerber et de Francois Rais nous permettent d'e-
toffer notre effectif en qualite. De plus, Claude Juillerat passe la presi-
dence ä Raymonde Gaume, dont le dynamisme pourra s'exprimer sans
restriction. Ces changements se sont effectues lors de l'assemblee generale

annuelle qui s'est tenue ä Tavannes, le 11 fevrier 1995. A cette
occasion, une causerie ayant pour theme « Survol du Premier Age du fer
au pied du Jura » nous a ete presentee par Madame Cynthia Dunning,
conservatrice du Musee Schwab, ä Bienne.

Durant 1'annee en cours, nous prevoyons les activites suivantes :

- Le samedi 20 mai aura lieu une sortie aux Franches-Montagnes, mi-
pedestre, mi-archeo-velo. Les vieux sites d'une paleo-industrie seront
visites ;

- La nuit de Walpurgis est repoussee au 23 juin ; le sabbat se tiendra
autour d'un feu allume avec des silex, les participants mangeront un san-
glier egorge avec un biface « do-it-yourself » ; l'abri sous-roche doit etre
reserve prochainement par 1'Office du tourisme neolithique ;

- Le samedi 26 aout se deroulera une excursion en car ä Vindonissa
et Zurzach/Tenedo. Retour agremente par le repas typique et tradi-
tionnel;

-Le vendredi 17 novembre 1995, avec une semaine de decalage
Selon la stricte tradition, ce sera la conference de Saint-Martin, ä La Ca-
querelle;

- Des visites de chantiers de fouilles archeologiques pourront etre or-
ganisees au gre des decouvertes les plus spectaculaires.

Un elargissement des groupes de travail, sur le theme des chemins an-
ciens par exemple, est envisage, sous reserve de trouver des forces nou-
velles aptes ä mener ä bien de pareilles investigations.

Un grand merci ä toutes les personnes qui ont suivi avec bienveillan-
ce nos activites ; elles sont le moteur et la stimulation qui nous permet-
tront de continuer ä approfondir le sillon trace par nos predecesseurs.

Les responsables du CA
Claude Juillerat, Raymonde Gaume

La discussion n'etant pas utilisee, les six rapports präsentes sont ac-
ceptes par acclamations.
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3. PRESENTATION DES COMPTES

BILAN AU 31 DECEMBRE 1994

Actif 1994 1993
Fr. Fr.

Caisse 772.25 9.95
CCP 3'552.12 10'339.97
Banques 227'063.23 186'571.53
Debiteurs 77'816.48 65'868.33
Transitoires 59'787.00 18'836.70
Ouvrages en stock 1.— 1.—
Editions en cours —.— 11'700.—
Mobilier et machines 3'329.— 1.—
Fonds Rais, Armorial
et Fonds Grandgourt 1.— 1.—

372'322.08 293'389.48

Passif

Creanciers
Transitoires
Provisions
Fonds: - Xavier Kohler

- Monument Flury
- Paul Gostely

- Archeologie

86'320.85
7'935.—

175'000.—
15'000.—

604.80
30'000.—
32'214.85

89'644.10

133'000.—
15'000.—

585.10

31'488.—

Capital au 01.01.1994
+ plus benefice de l'exercice

23'672.28
1'574.30 25'246.58 23'672.28

372'322.08 293'389.48

Le tresorier central
Bernard Jolidon
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COMPTE DE PROFITS ET PERTES DE L'EXERCICE 1994

Budget 1994

Cotisations 53'587.— 55'000.—
Subvention du Canton du Jura 86'490.— 86'500.—
Annonces dans les Actes 10'800.— 10'300.—
Interets et autres produits 5 '711.75 6'500.—
Produits «Editions » 20'333.20 -18'000.—
Actes et tires ä part 1993 74' 152.10 80'000.—
Bibliotheque 867.15 l'OOO.—
Fonds Rais 995.— 300.—
Societes correspondantes 638.— 500.—
Cercles d'etudes 7'000.— 7'000.—
Assemblee generale et Conseils 5'755.80 5'000.—
Administration generale 74'239.60 65'000.—
Prix Emulation 5'000.— 5'000.—
Amortissements s/machines 1 '700.— —.—
Attribution aux provisions 5'000.— —.—
Benefice de l'exercice 1574.30 300.—

Total 176'921.95 176*921.95

Extrait des comptes « Editions »
Le Raimeux/A. Saunier 79'180.80
Les Aubergistes/J. Gigon 19'474.—
Rene Myrha 69'509.10
Journal Frene 27'300.05
Ventes diverses 11 '956.20

81 '210.—
20'574.—
63'092.10
68'159.30
31 '717.95

65'000/45'000
25'000/25'000
68'000/50'000
50'000150'000

—120'000

Utilisation du benefice

- Attribution aux provisions 37'000.—
- Virement ä P.P. 20'333.20

264'753.35 264'753.35

N.B. Les subventions suivantes figurent dans les recettes des editions
ä savoir pour:

15'000.—
10'000.—
10'000.—
lO'OOO.—

Le tresorier central
Bernard Joliclon

Saunier : Canton de Berne
Canton du Jura/Loro

Myrha : Canton du Jura/Loro
Pro Helvetia
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Mesdames, Messieurs,
En notre qualite de verificateurs de votre societe, nous avons examine,

conformement aux dispositions statutaires, les comptes annuels arre-
tes au 31 decernbre 1994.

Nous avons constate que:
- le bilan et le compte de profits et pertes concordent avec la comp-

tabilite;
- la comptabilite est tenue avec exactitude;

- l'etat de la fortune sociale et des resultats correspond ä la realite.
Sur la base de notre examen, nous proposons d'approuver les comptes

qui vous sont soumis, presentant un benefice de l'exercice 1994 de
Fr. 1574.30.

Porrentruy, le 27 avril 1995

Decision :

Apres lecture clu rapport des verificateurs, l'Assemblee accepte ä l'u-
nanimite et par levee cle mains les comptes tels que presentes et en don-
ne decharge au tresorier central, au Comite directeur et au Conseil.

Michel Hauser Hubert Chojfat

4. BUDGET POUR L'EXERCICE 1995

Charges
Fr.

Produits Comptes 1994
Fr.

65'000.— 53'587.—
86'490.— 86'490.—
lO'OOO.— 10'800.—
6'000.— 5'711.75
4'000.— 20'333.20

Cotisations
Subvention du Canton du Jura
Annonces dans les Actes
Interets et autres produits
Produits « Editions » (voir detail
Actes et tires ä part 1994
Bibliotheque
Fonds Rais
Societes correspondantes
Cercles d'etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Prix Emulation 1995
Amortissements s/machines
Benefice de l'exercice

ci-apres)

75'000.—

75'000.—

5'000.—
1'700.—
1 '440.—

250.—
500.—
600.—

7'000.—
5'000.—

74' 152.10
867.15
995.—
638.—

7'000.—
5'755.80

74'239.60
5'000.—
1'700.—
1574.30

Total 171'490.— 171'490.—
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BUDGET Editions 1995

Georges Wenger
Jacques Belat
Nicolas Barre
Les Annales clu College
des Jesuites
Ventes d'ouvrages en stock
Benefice Editions

25'000.— 15'000.—
77'000.— 77'000.—
30'000.— 35'000.—

139'000.— 123'000.—
—.— 25'000.—

4'000.— —.—

275'000.— 275'000.—

Le tresorier central
Bernard Jolidon

C'est ä l'unanimite que I'Assemblee accepte le budget 1995. Le president

felicite le tresorier central, M. Bernard Jolidon, pour la parfaite te-
nue de ses comptes et lui adresse ses chaleureux remerciements.

4. DIVERS

Dans deax ans, la Societe jurassienne d'Emulation fetera le 150c an-
niversaire de sa fondation. Une commission de travail a ete mise sur
pied afin de reflechir aux differentes manifestations qui pourront etre
organisees ä cette occasion. De plus, un fonds « Special 150'' » a ete
ouvert.

En avril 1996, 1'Assemblee generale se deroulera a La Neuveville et
en 1997, annee du 150'', ä Porrentruy.

ALLOCUTION DE M. LE MIN1STRE PIERRE KOHLER,
president du Gouvernement jurassien

Au moment meme oü le mondialisme des echanges economiques,
l'interpenetration des cultures, les phenomenes de migrations destabili-
sent les femmes et les hommes de tous les continents, de tous les pays,
et je pense aussi ä la Suisse, la tentation est grande de se proteger en
developpant le localisme des mentalites. D'agiter la nostalgie des Etats
oü ne residaient que des habitants d'une meme race, d'une meme langue
et d'une meme religion, des citoyens supposes avoir tout en commun,
jusqu'aux souvenirs.
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Ce besoin, qui peut paraTtre legitime, de retrouver des reperes stables,
des bornes qui marquent les limites de son identite, peut mener ä tous
les exces. Et partout, dans le monde, en Europe, jusqu'au cceur de la
Suisse, les votes extremistes, les tensions et les explosions de haine pro-
voques par l'exclusion et le repli nationaliste se multiplienl. C'est pour-
quoi j'aimerais d'abord remercier l'Emulation jurassienne pour l'inesti-
mable travail de memoire, de culture et d'identite qu'elle mene inlassa-
blement aupres des Jurassiens. Depuis longtemps, l'Emulation a com-
pris que la recherche de l'identite jurassienne n'allait pas sans curiosite
et respect pour les autres, sans ouverture et sans dialogue constant.

Dans la patrie de Virgile Rossel, mais aussi de Roland Beguelin, on
ne peut pas omettre de citer ce que le grand juriste et litterateur ecrivait
de la Suisse et de la tolerance :

II sujfit cl' une haute pensee commune pour faire d' une collec-
tivite humaine une nation capable et cligne de vivre... nous
sommes tenus evidemment d'avoir d'autant plus de tolerance
les uns envers les autres, d'autant plus cl'cimitie cpte nous nous
reshemblons moins et que notre nationalite ne repose que sur
notre mutuel consentement.

Au moment ou, par l'Assemblee interjurassienne, le dialogue renait
entre Jurassiens, alors que s'ebauche peut-etre le retour ä une commu-
naute d'interets, voire de destin, le president du Gouvernement de la Re-
publique et Canton du Jura ne peut que s'inspirer des propos de Virgile
Rossel. Oui, « la valeur morale d'un peuple » reside non seulement dans
la ferveurqu'il a pour son passe, mais se juge surtout ä sa capacite de
bätir l'avenir dans la tolerance et la confiance.

La tolerance et la confiance, ce sont precisement les deux qualites que
le Gouvernement de la Republique et Canton du Jura entend privilegier
dans son action. Recemment, nous presentions devant la presse les gran-
des lignes de notre action pour la legislature qui s'ouvre. Notre but, nous
l'avons explique, est de mettre ä la disposition des citoyennes et ci-
toyens des services bien geres, avantageux, efficaces, qui debouchent
sur davantage de transparence et de clarte, done sur plus de democratic.

Tous les efforts que nous allons mettre en ceuvre, investissements in-
formatiques, allegement dans les procedures administratives, simplification

des rapports entre autorites et citoyens, transparence de l'informa-
tion et acces aux dossiers, tout cela vise ä une administration plus pro-
che des usagers. Plus proche, mais aussi plus solidaire. Les difficultes
economiques ne nous font pas perdre de vue la necessite, dans la periode
difficile que traversent nombre de nos concitoyens, d'une plus gründe

cohesion sociale qui evite de laisser au bord de la route les plus
defavorises. Eviter que la fracture sociale ne debouche sur l'exclusion,
les reactions viscerales ou le refus de revolution socio-ecomonique.
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Diminuer les coüts de l'Etat, ameliorer son efficacite, rationaliser les
services, sans deteriorer les prestations auxquelles ont droit les citoyens,
voilä notre objectif.

Cette politique passera par une reforme administrative, mais aussi par
un retour ä l'equilibre financier sans augmentation de la pression fiscale.
Cela limitera durant quelques annees nos possibilites d'investissements
ä environ 30 millions, alors que la demande annuelle de nos services est
de quelque 60 millions.

En ce qui concerne les infrastructures, le Gouvernement a determine
trois priorites :

- la construction du Centre professionnel de Delemont, pour lequel le
Parlement vient de voter un credit de 44,25 millions et pour lequel encore

nous attendons une subvention föderale de 10 millions. Ce credit pas-
sera en juin devant le peuple. C'est pour le Gouvernement un investisse-
ment indispensable ä la formation professionnelle des jeunes non seu-
lement du canton du Jura, mais de toute la region jurassienne. C'est un
investissement qui doit marquer notre confiance dans la jeunesse et dans

l'avenir;
-autre priorite, l'achevement du reseau d'epuration des eaux usees

(coüts pour l'Etat 25 millions);
- enfin, et je ne vous apprends rien, le maintien du calendrier pour la

mise en service de la Transjurane, artere indispensable au developpe-
ment economique de nos regions : 1998, ouverture du troncon Dele-
mont-Porrentruy, 2001 ouverture du contournement de Porrentruy. De
nouveaux retards provoques par la restriction des subventions föderales
seraient inacceptables. Iis marqueraient un desinteret grave de la part de
la Confederation pour les regions peripheriques. C'est ce que nous al-
lons dire au Conseil federal, tout en rappelant 1'urgente necessite de
classer la route Glovelier-La Chaux-de-Fonds dans le reseau des routes
principales. La aussi, l'interet n'est pas uniquement celui du canton,
mais de l'ensemble de l'arc jurassien et des metropoles bäloise et chaux-
de-fonniere.

En matiere economique, nos priorites iront ä la creation et au maintien

d'emplois par les entreprises jurassiennes elles-memes tout en re-
centrant, parallelement, nos efforts de promotion economique sur l'Alle-
magne voisine. Nous voulons surtout que les entreprises jurassiennes
puissent avoir un acces facilite aux nouvelles technologies de pointe.
Nous voulons les mettre en relation avec des chercheurs et des instituts
suisses, voire europeens, susceptibles de leur donner acces ä de
nouvelles percees technologiques.

Enfin, j'aimerais dire que le projet d'Exposition nationale, est un ma-
gnifique defi pour les regions qui, comme nous, n'ont pas les pieds dans
le lac. Pourquoi le Jura meridional et le canton du Jura ne participe-
raient-ils pas ensemble ä ce projet qui nous permettrait de demontrer au
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reste de la Suisse que la geographie et les turbulences politiques du passe

ne sont pas un obstacle ä des projets communs debouchant sur le
Plateau suisse

Voilä, Monsieur le president, Mesdames et Messieurs, quelques-unes
des reflexions qui animent le Gouvernement jurassien et que je tenais ä

vous exposer puisque l'Emulation, des qu'il s'agit de l'avenir du Jura
tout entier dans sa composante historique et culturelle, a toujours ete no-
tre interlocutrice privilegiee.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE LAVILLE,
vice-president du Parlement jurassien

C'est avec un reel plaisir que je vous apporte les salutations du Parlement

de la Repuplique et Canton du Jura. M. Jean-Frangois Kohler,
president du Parlement qui vous prie de bien vouloir 1'excuser, retenu par
d'autres obligations de representation dans le Jura, m'a prie de vous
transmettre ses salutations personnelles.

Lorsqu'il m'a demande de le remplacer, j'ai d'autant plus volontiers
accepte ce mandat, que votre assemblee se deroulait ä Tramelan. En ef-
fet, je suis heureux que vous ayez choisi cette annee, pour vos deliberations

annuelles, Tramelan, non pas le chef-lieu politique, mais la cite qui
abrite le Centre interregional de perfectionnement professionnel. Cette
annee 1995 est marquee pour le Jura tout entier du sceau de la formation
professionnelle. Mercredi dernier le Parlement jurassien a accepte un
credit de plus de 44 millions de francs, le plus important de son histoire,
en faveur du centre professionnel de Delemont, et j'espere que le peuple
jurassien comprendra l'importance de l'enjeu et soutiendra le projet lors
de la votation du 25 juin prochain.

Vous le savez cerlainement, la formation professionnelle me tient par-
ticulierement ä cceur, comme enseignant au centre professionnel de Por-
rentruy, en tant que responsable politique qui pense ä l'avenir de sa
region et des jeunes Jurassiens en particulier, mais aussi et surtout, parce
que nous devons veiller, nous les regions peripheriques, ä bien cibler nos
investissements en la matiere dans un esprit de complementarite entre
les six districts jurassiens.

A mes yeux, il existe un tres important axe de formation professionnelle

qu'il faut preserver, voire renforcer dans le Jura des six districts.
Cet axe commence ä Saint-Imier, avec entre autres l'ecole d'ingenieurs,
dont je me plais ä rappeler ici qu'elle fut fondee par la Societe jurassien-
ne d'Emulation, demontrant ainsi son souci permanent de Teducation et
de la formation des Jurassiens. Cet axe se poursuit par Tramelan, et son
CIP, ainsi que son ecole professionnelle, par Tavannes, Moutier avec ses
deux piliers, le centre Tornos, sur lequel planent malheureusement
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certaines menaces, ainsi que l'EPAM. Cet axe conduit ensuite ä Dele-
mont et se termine ä Porrentruy.

Chacun de ces centres professionals a sa propre specificite et est
done complementaire des autres. C'est sous cet angle de la complementarity

qu'il faut les comparer. Mais pour qu'ils soient operationnels et
complementaires, la mobilite des utilisateurs potentiels doit etre favori-
see. En effet, les bassins locaux de population ne sont pas assez grands
pour assurer leur rentabilite et rationaliser leur gestion. Dans cette op-
tique il est indispensable de faciliter leur acces aux utilisateurs des
autres districts et de les rapprocher en temps de trajet. D'oü 1'importance
d'achever rapidement notre reseau de voies de communication et d'ame-
liorer l'offre de transports publics.

Car, Mesdames et Messieurs, la formation professionnelle est un pi-
lier fondamental du developpement de notre region. Elle assure aux en-
treprises la main-d'oeuvre qualifiee necessaire ä leurs activites specialises,

et contribue ainsi ä la richesse d'un pays. Mais 1'education et la
formation ne garantissent pas seulement la richesse materielle mais sur-
tout la richesse personnelle de 1'individu, la dignite humaine. Et je sais

que c'est ä cet objectif capital qu'eeuvre depuis sa creation la Societe
jurassienne d'Emulation et je m'en rejouis.

M. Antoine Bigler, prefet cle Courtelary, adresse ensuite, au nom du
Gouvernement bernois, ses souhaits de bienvenue aux Emulateurs
presents et remercie le Comite directeur d' avoir porte son choix sur Trame-
lan pour y organiser VAssembee generale.

La parole n'etant plus clemandee, le president clot la partie administrative

d 10 h 45.

Le prix scientific/lie Jules Thurmann est ensuite decerne ä M. Michel
Monbaron. Voir a ce sujet I'article paru dans la partie redactionnelle du

present volume.
Puis, Monsieur Rene Jeanneret, professeur a I'Ecole d'ingenieurs cle

Bienne, presente une conference remarquable sur les proprietes du vehi-
cule solaire « Spirit of Biel » et sur les experiences realisees lors de la
course en Australie.

Au terme de cet expose, les jeunes musiciens de 1'ensemble « Clari-
nettes Contrast » se procluisent en concert et leur talent reussit ä charmer

pleinement I'auclitoire, lequel ne se montre pas avare en cipplauclis-
sements.

Le repas est alors servi dans le restaurant du CIP et les Emulateurs
interesses ont, pour terminer la journee, la possibility de visiter ce mci-
gnificjue etablissement apres une breve presentation faite par son clirec-
teur, M. Merazzi.
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